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ActualitésÊnationales  

 

La Chambre de Commerce et d’Industrie du Centre organise un workshop sous le thème :  
 

ÊLaÊTransformationÊDigitaleÊ:RévolutionÊouÊEvolutionÊ»Ê 

JeudiÊ1erÊjuinÊ2023ÊdeÊ09hÊ00ÊàÊ13h00 

auÊsiègeÊdeÊlaÊCCICÊàÊSousseÊ 

Cet atelier animé par un éminent expert dans le domaine de la Stratégie Digitale, a pour objectif  
de vous présenter les exigences, les contraintes et les actions à entreprendre pour réussir  
votre transformation digitale.  
 

Au programme :  
Ê►  Les tendances du numérique  
Ê►  Economie disruptive, collaborative, client connecté  
Ê►  Comment Acquérir une certaine maturité digitale  
En cas d’intérêt, nous vous invitons à vous inscrire en ligne : https://forms.gle/UXYEYb9m9GPUqTNB8  

ou à remplir la fiche de participation ci-jointe et la retourner avant le 30 mai 2023 par fax au 73 224 227 
ou par e-mailsaux adresses suivantes : elatri.rim@ccicentre.org.tn/benothman.chefia@ccicentre.org.tn 
 

https://www.facebook.com/cciducentre/posts/pfbid0egmDmsqEtW3Sq 



NATIONAL 
ÊÊÊلسنةÊالأولىÊالثلاثیةÊخلالÊوالملابسÊالنسیجÊقطاعÊفيÊالصادراتÊقیمةÊ2023ارتفاعÊÊÊ  

ة  سب ن ار ب ن دی حساب ال وا ب مّ ة ن ی ت 16.78شھدت صادرات قطاع النسیج والملابس خلال الثلاثیّة الأولى من السنة الحال ار 2626.6%، حیث سجل ن ون دی ی ل  م
غت 2022% مقارنة بنفس الفترة من سنة 14.61وبحساب الأورو بـ ل د ب در بـ 788.3، فق ق ة ت غطی ة ت سب ن ون أورو ب ی ل ج145م ائ ت ن ذه ال جاوزت ھ د ت  %. وق

ة  2019قیمة الصادرات المسجلة خلال نفس الفترة من سنة  سب ن ي ب وال ت ى ال ار والأورو عل ن دی ال ا) ب ار)  2151.1% ( 22.11(ما قبل جائحة كورون ن ون دی ی ل م
ارس  ملیون أورو). 622.5% (26.64و ر م ة % 2023كما شھدت صادرات شھ سب ن ار ب ن دی حساب ال وا ب م غت  16.72ن ل ث ب ار 926.4حی ن ون دی ی ل  م

ى 2022%، مقارنة بنفس الفترة من سنة  14.38ملیون أورو مسجلة نموا بـ 278.2وبحساب الأورو  ة الأول یّ لاث ث . في حین سجلت قیمة صادرات السراویل خلال ال
وا بـ 193.9ملیون دینار وبحساب الأورو  646.2% حیث بلغت 16.99نموا بحساب الدینار بنسبة  2023لسنة  م فس 14.82ملیون أورو مسجلة ن ن ة ب ارن ق %، م

ملابس  % من مجموع صادرات الملابس الجاھزة.29. وتمثلّ ھذه الأخیرة 2022الفترة من سنة  ن ال ا م ن ھذا وتمثل بلدان الاتحاد الأوروبي الوجھة الرئیسیة لصادرت
جاھزة س ال ملاب مة صادرات ال ح الجاھزة خصوصا نحو السوق الفرنسیة والإیطالیة والألمانیة والبلجیكیة والبرتغالیة والھولندیة حیث بلغت قی ين حاد الأوروب  و الات

رة 2022% مقارنة بنفس الفترة من سنة 19.80ملیون أورو مسجلة بذلك نموا بـ  640.4حوالي  2023خلال الأشھر الثلاثة الأولى لسنة  ذه الأخی % 81. وتمثل ھ
غت 51.11وعلى صعید آخر شھدت واردات السوق المحلیة من الملابس الجاھزة تراجعا في القیمة بنسبة  من مجموع صادرات القطاع. ل ث ب ون  58.1%، حی ی ل م

  .2022ألف طن مقارنة بنفس الفترة من سنة  0.8، اذ بلغت  26.26دینار وفي الكمیة بنسبة %
https://www.facebook.com/MinistereIEM/posts/pfbid021n2SZxcqZGiG11SUgTri7LmYZn545dYJ6uSxekChcK2e2wWmpJrK4jbUoX9NS4WYl 

 

 ÊاستبیانÊحولÊالملكیةÊالصناعیة:ÊتحدیدÊحاجیاتÊالمؤسساتÊوتعزیزÊمنظومةÊالملكیةÊالصناعیة
ام  ی ق ي ال ة ف اعی بشرعت وزارة الصناعة والمناجم والطاقة ووزارة التعلیم العالي والبحث العلمي والمعھد الوطني للمواصفات والملكیة الصن م ج ب ام رن اج ب ادرة لإدم

ي إطار   "  CQE تكویني جامعي یتعلق بالملكیة الصناعیة صلب مدارس الھندسة وكلیات الحقوق وذلك بدعم من مشروع النمو النوعي للتشغیل" ادرة ف ب م وتندرج ھذه ال
ب  2035تنفیذ المحاور الأساسیة للاستراتیجیة الوطنیة لقطاعي الصناعة والتجدید في أفق سنة  د صل جدی ت ى دعم ال ص عل نّ ذي ی محور "ب "ال وخاصة المتعلقة بال

جال  المؤسسة ودعم الانتقال الرقمي والطاقي لقطاع الصناعة. ي م ة ف ولتجسید ھذا الاجراء وخاصة دراسة جدوى تنفیذ ھذه العملیة ولتأكید حاجیات المؤسسات الصناعی
ة.صناالملكیة الصناعیة وتحدید المھن التي سیتم تطویرھا في ھذا الخصوص. تم وضع استبیان لتحدید احتیاجات المؤسسات فیما یتعلق بالملكیة ال ن  عی ھدف م ل ال ثّ م ت وی

ر یة ذلك في تحدید برامج التكوین التي سیتم اعتمادھا في الغرض وذلك لتعزیز تأثیر البراءات ونظام الملكیة الصناعیة وریادة الأعمال وقابل ی ب ر ك ی أث ا ت التوظیف التي لھ
ر  على الاقتصاد الوطني من حیث الإنتاجیة والتجدید. طوی ت ویندرج ھذا الاستبیان في إطار الجھود التي تبذلھا الوزارتان والمعھد الوطني للمواصفات والملكیة الصناعیة ل

  نظام حمایة التجدید والبحث وجمع المعطیات المتعلّقة ببیانات المؤسسات في مجال الملكیة الصناعیة.
https://www.facebook.com/MinistereIEM/posts/pfbid02JPQTXLM5Fc2xubtUxyxkKGEru8ZtzecZuwmX8LoctAXWNuxMB3vWyMW6sHpdyZJl 
 

GIZÊTunisieÊ:ÊAiÊRiseÊProgramÊ 
 

Plus que quelques jours pour postuler à l’AI RISE PROGRAM ! 
Vous êtes une startup ou une PME utilisant des technologies en Intelligence Artificielle  
et vous cherchez à accéder à des nouveaux marchés ?  
N’hésitez pas à candidater à notre programme AI RISE PROGRAM avant le 30 avril  
en cliquant sur le lien suivant : https://buff.ly/41gY215 
Ce programme, d’une durée de 8 mois et dédié aux startups et aux PME en IA, vise  
à promouvoir l’utilisation de l’IA pour stimuler la croissance économique en connectant  
des startups/PME IA avec des entreprises du secteur privé ou du secteur public  
pour cocréer des solutions IA répondant à leurs défis. 
Offre aux startups et PME  
 ►  Renforcement de capacités et coaching individuel en fonction des besoins sur des thématiques variées. 
 ►  Matching avec de potentiels collaborateurs pour cocréer de solutions adaptées à leurs besoins. 
 ►  Accompagnement tout au long de phase de cocréation de la solution IA. 
 https://www.facebook.com/GIZTunisie/videos/1322441395282322/ 
 

ShuheiÊUeno,ÊreprésentantÊrésidentÊdeÊl’AgenceÊjaponaiseÊdeÊcoopérationÊinternationaleÊ(Jica)Ê 
 

enÊTunisieÊàÊLaÊPresseÊ:ÊLeÊconceptÊKaizenÊouvreÊdeÊnouvellesÊperspectives.Ê 
deÊ 

La Tunisie est l’un des premiers pays en Afrique à avoir bénéficié de l’appui de la Jica pour l’adoption du concept «Kaizen»  
dès 2006. Ce projet, qui vise à améliorer la qualité et la productivité de l’industrie tunisienne, figure parmi les projets phares  
de l’Agence japonaise de coopération internationale (Jica) en Tunisie. Après avoir été exécuté en Tunisie depuis plus de 10 ans, 
ce projet ouvre actuellement de nouvelles perspectives pour une coopération triangulaire Tunisie-Japon-Afrique dans le transfert 
du savoir-faire vers d’autres pays africains. Nous avons interviewé Shuhei Ueno, représentant résident de la Jica en Tunisie,  
pour en savoir plus sur l’origine du concept Kaizen, comment l’appliquer en Tunisie et les initiatives de la Jica  
pour sa dissémination. C’est quoi le concept «Kaizen», quelle est son origine et quels sont ses objectifs ?  
«Kaizen» est un concept japonais qui vise à améliorer la productivité grâce à de petites améliorations en continu pour l’élimination 
des problèmes rencontrés au quotidien, associés à une optimisation progressive des processus, ne nécessitant pas de gros  
investissements. Ce concept vise à améliorer la productivité et l’efficacité des équipes au travail, mais aussi de l’entreprise  
en général. En effet, Kaizen a été créé et a joué un rôle fondamental dans le développement de l’industrie manufacturière  
du Japon comme Toyota, qui a permis au Japon, grand pays manufacturier, de suivre un modèle unique de développement  
en soutenant la croissance économique rapide du pays au niveau de la production.  
https://lapresse.tn/156466/shuhei-ueno-representant-resident-de-lagence-japonaise-de-cooperation-internationale-jica-en-tunisie-a-la-presse-le-
concept-kaizen-ouvre-de-nouvelles-perspectives-de-c/ 
 

TextileÊ:ÊAfefÊBohli,ÊremporteÊl’Eco-innovationÊchallengeÊduÊprojetÊSTANDÊUp!Ê 
 

L’entreprise «Digi Smart Solutions» fondée par Afef Bohli, a remporté grâce au projet «My Smart Box», le premier  
«défi éco-innovation» lancé par le CITET et le CETTEX, partenaires tunisiens du projet européen STAND Up!.  
« Digi Smart Solutions » est une startup labélisée créée en 2019 et spécialisée dans la fabrication et la réalisation de solutions 
intelligentes pour la gestion de l’eau dans différents secteurs. Elle avait déja remporté le deuxième prix « Inventeur Institutionnel » 
de la deuxième édition du concours national de l’invention (février 2020). Afef Bohli a récemment remporté le prix  
« Next Women Tunisia » sur l’innovation parrainé par Expertise France. Dans le cadre de cet « Eco-innovation challenge »,  
un ensemble de 19 défis d’éco-innovation ont été identifiés par le Centre international des technologies de l’environnement,  
auprès d’un groupe de PME locales opérant dans le secteur du textile-habillement et publiés sur la plateforme  
« Switchers Open Eco-Innovation ». L’objectif étant de leur apporter les solutions innovantes adéquates par des startups gérées 
par des jeunes entrepreneurs et des femmes. Les experts du CITET ont, dans un premier temps, présélectionné 12 propositions 
de solutions parmi les 25 reçues. Ces propositions ont ensuite, été présentées lors d’un événement tenu le 13 avril 2023.  
https://africanmanager.com/textile-afef-bohli-remporte-leco-innovation-challenge-lance-dans-le-cadre-du-projet-stand-up/ 



INTERNATIONAL 
RecyclageÊtextileÊenÊFrance :ÊdesÊobjectifsÊ"trèsÊambitieux" 

Aujourd'hui, sur les 715.000 tonnes de vêtements mises sur le marché en France en un an, moins d'une tonne sur dix  
est recyclée, dont une infime proportion en France. Véronique Allaire-Spizer, directrice du pôle Régénération de l'éco-organisme 
agréé Refashion, fait le point pour l'AFP sur les ambitions de la réforme de la filière textile.  
À quoi ressemble le paysage du recyclage textile en France aujourd'hui ? 
En 2021, 715.000 tonnes de textiles, chaussures et linge de maison ont été mises sur le marché français. Sur ces centaines de 
milliers de tonnes, 34 pour cent ont été collectées. En majeure partie, cette collecte a été réutilisée en France (dans des friperies, 
NDLR) ou exportée (80 pour cent de la collecte, dont 37 pour cent en Afrique, 30 pour cent en Europe et 21 pour cent en Asie, 
selon le rapport annuel de Refashion en 2021, NDLR). Vingt-cinq pour cent de cette collecte est recyclée.  
Une partie l'est en France - entre 5 et 10 pour cent soit entre 3.000 et 6.000 tonnes. Aujourd'hui, en France, on a deux grands 
marchés : celui des chiffons d'essuyage pour l'industrie française et européenne et l'effilochage qui sert à fabriquer des isolants 
phoniques et thermiques pour le bâtiment et les transports. L'objectif de la réforme de la filière textile (prévue dans la loi Antigas-
pillage pour une économie circulaire, dite Loi Agec, NDLR) est de doubler ces chiffres en six ans. C'est très ambitieux.  
Une autre part de cette collecte est recyclée en Europe et une autre de manière plus lointaine, généralement en Asie 
(Inde, Pakistan, etc.) et ce, pour des raisons de coût de main-d'œuvre: on n'est pas compétitifs.  
https://fashionunited.fr/actualite/business/recyclage-textile-en-france-des-objectifs-tres-ambitieux/2023042031911 
 

IndustrieÊduÊtextileÊetÊrelanceÊdeÊlaÊcultureÊduÊcotonÊ:ÊcommentÊl’AlgérieÊpeutÊrapidementÊremonterÊlaÊpente 
Le coton, produit coté en Bourse, nous revient excessivement cher à l’importation.  
Nous exhortons les pouvoirs publics à penser à relancer la culture de cette matière.  
Nous avons des potentialités énormes et un savoir-faire, vieux de plusieurs décennies, susceptibles 
d’offrir à la filière d’énormes opportunités pour son expansion sur le marché local comme  
à l’international», insistaient, à l’unanimité, devant les caméras de télévision, des opérateurs  
économiques activant dans l’industrie textile, présents au Salon national des produits textiles,  
de l’habillement et de la chaussure qui s’est tenu au Palais des expositions du 10 au 19 avril  
courant. Plus précis, d’autres intervenants souligneront, en outre, les bonds vertigineux  
que connaissent ces derniers temps les cours mondiaux de ce qui est appelé l’or blanc ; les prix ayant été propulsés au plus haut 
niveau depuis une dizaine d’années. «La hausse générale des matières premières a touché la filière cotonnière.  
La fibre végétale a atteint des seuils jamais égalés.  
https://elwatan-dz.com/industrie-du-textile-et-relance-de-la-culture-du-coton-comment-lalgerie-peut-rapidement-remonter-la-pente 
 

RecyclageÊtextileÊauÊMarocÊ:ÊunÊfilonÊencoreÊpeuÊexploité 
Le secteur du recyclage des déchets textiles regorge d’immenses opportunités pour les fabricants marocains, surtout  
dans un contexte de forte consommation des produits durables au niveau mondial. La décarbonation est devenue un maillon  
essentiel de la chaîne de valeur industrielle dans le monde. Le secteur du textile et de l’habillement n’y échappe pas.  
Ces dernières années, une filière y tisse particulièrement sa toile: le recyclage textile. Il s’agit de la fabrication de vêtements  
à partir de déchets textiles pré-consommation et post-industriels générés par la production des chutes de coupe, des produits  
de seconde qualité, etc. Aujourd’hui, ce secteur attire de plus en plus les grandes marques internationales mais également  
les investisseurs. Dernière preuve en date de cette tendance: la signature d’un accord de coopération, le 18 avril à Rabat,  
entre le ministère de l’Industrie et du commerce, l’Association marocaine de l’industrie du textile et de l’habillement (AMITH)  
et la Société financière internationale (SFI). Cette convention vise à soutenir la transition vers des modèles de production  
circulaires dans le secteur du textile et de l’habillement, et à atteindre les objectifs du programme de décarbonation  
du gouvernement marocain. En vertu de cet accord, la SFI s’engage aussi à encourager les marques internationales  
à s’approvisionner au Maroc et à fournir des financements à des producteurs mondiaux de tissus pour qu’ils développent  
leurs activités dans le Royaume. L’accord, qui s’étend jusqu’au 30 juin 2026, est reconductible si les parties le souhaitent.  
https://fr.le360.ma/economie/recyclage-textile-au-maroc-un-filon-encore-peu-exploite_YNTLEH6UTBFTHLV22GJV3UXRC4/ 
 

AÊBeautifulÊFutureÊ:ÊhowÊtheÊtextileÊsectorÊisÊacceleratingÊaÊglobalÊtransformationÊtowardsÊsustainability 

The climate realities we face collectively are a result of design. ‘Fast fashion’ traded trends for long-lasting waste and pollution 
 to precious water, soil and airways. The good news is that the tide is changing: more and more people are realising their power to 
design the transformation toward a sustainable future, especially in the textile sector. The MedWaves-supported  
Eco-innovators On Board campaign introduces some of these leaders who are blazing a way forward; navigating new routes 
in textiles for sustainability. These pathways, once established, are available to everyone, leaving no one behind. MedWaves con-
verges synergies to ensure that we can design the future we want, projecting ourselves into a beautiful future.  
How do we design the world we want? First, we have to imagine it! 
It has become increasingly clear that ‘fast fashion’ based on ‘take-make-use-dispose’ linear supply chains is short-sighted.  
What if it was possible to adapt and transform so that clothing is produced in a way to enrich lives and ecosystems?  
What if after using or wearing the clothing, rather than dangerously depleting natural resources and stimulating injustices,  
it was possible to re-introduce materials to the supply chain to be either re-used, upcycled or re-purposed? What if clothing  
was only considered fashionable if it was part of a circular, sustainable cycle that nourished people and the planet?  
https://www.medwaves-centre.org/new/a-beautiful-future-how-the-textile-sector-is-accelerating-a-global-transformation-towards- 
 

UnÊnouveauÊtextileÊinventéÊparÊdesÊscientifiquesÊimiteÊleÊpouvoirÊréchauffantÊdeÊlaÊfourrureÊdeÊl'oursÊpolaire 
Trois ingénieurs de l'université du Massachusetts Amherst (Etats-Unis) ont inventé un textile synthétique sur le modèle  
de la fourrure de l'ours polaire, apportant ainsi un point final à près d'un siècle de questionnements. Leurs résultats, publiés  
dans la revue ACSÊ AppliedÊMaterialsÊ andÊ Interfaces, sont déjà en cours de développement par une startup. 30% plus léger  
que du coton... mais beaucoup plus chaud ! Un rêve devenu réalité, grâce aux travaux d'une équipe de l'université  
du Massachusetts Amherst (Etats-Unis). Preuve que le domaine de la "bioinspiration" s'inspirer du vivant pour inventer  
de nouvelles technologies – est aussi fertile que peuvent l'être les organismes fascinants qui peuplent notre planète.  
Cette fois-ci, les ingénieurs ont pris pour modèle un animal emblématique des crises du climat et de la biodiversité  
l'ours polair. Le super-prédateur de l'Arctique possède en effet plusieurs atouts pour affronter les températures glaciales du Grand 
Nord (-45°C de moyenne hivernale), notamment sa couche de graisse sous la peau, mais aussi sa fourrure  
étudiée au moins depuis les années 1940. Son formidable pouvoir réchauffant est-il une question d'épaisseur,  
de longueur, ou de densité des poils ? Rien de tout cela.  
Comme de nombreux animaux polaires, l'ours utilise en réalité la lumière du soleil pour se réchauffer  
https://www.geo.fr/environnement/un-nouveau-textile-invente-par-des-scientifiques-imite-le-pouvoir-rechauffant-de-la-fourrure-de-lours-polaire-214217 
sustainability/?fbclid=IwAR1PutQ6m9HuyVbpan4eP9D9e2LfTkfSoJsVE6A8Ala29p7QXXzaLuYps9s 


